

consensus et nous pouvons envoyer des missions enquêter sur la situation et dénoncer les violations.

Nous devons continuer à les renforcer et à les utiliser efficacement. Les pays qui se préoccupent de la situation de leurs minorités à l'extérieur de leurs frontières doivent recourir à ces mécanismes.

La CSCE n'acceptera jamais un recours unilatéral à la force militaire, mais ne tolérera pas non plus les violations flagrantes des droits de la personne.

Une première étape essentielle consiste à enchâsser la règle de droit, non seulement dans des textes arides, mais dans la réalité. Le processus d'élaboration des lois joue un rôle indispensable dans une société vraiment démocratique. Il faut assurer l'indépendance du système judiciaire pour que les gens aient confiance dans leurs institutions. Nous pouvons échanger beaucoup d'idées et de renseignements dans ce domaine par l'intermédiaire de la CSCE.

Monsieur le Président,

Le cadre de la CSCE nous offre un moyen non seulement de régler les conflits, mais, surtout, de les prévenir.

Le Canada continue de croire que la mise en oeuvre des engagements pris dans le cadre de la CSCE constitue le meilleur moyen de prévenir les conflits. Toutefois, pour y arriver, il nous faut d'autres mécanismes.

Un avertissement rapide donné par l'intermédiaire du Comité des hauts fonctionnaires, du Bureau des institutions démocratiques ou du Haut-commissariat est essentiel. Toutefois, nous devons réagir rapidement une fois que nous avons été avertis. Nous devons être prêts à envoyer des missions d'enquête ou de bons offices pour qu'elles s'emploient avec patience à réunir les parties avant qu'elles ne deviennent irréconciliables.

Cette tâche extrêmement importante ne doit pas être à la merci de programmes politiques nationaux. Il y a déjà eu trop de morts en Europe. Nous devons demeurer vigilants au sujet du Kosovo et d'autres régions de conflit qui semblent peut-être lointaines mais qui sont au coeur de la CSCE.

La CSCE a déjà pris les premières mesures ponctuelles. Le Canada a fourni une aide: l'envoi d'un avion et d'un expert au Nagorny-Karabakh; l'envoi d'un chef de mission au Kosovo. Nous croyons fermement en l'utilité de ces missions. Toutefois, nous devons tous être prêts à faire davantage.